
ВЫХОДИТ  
5 РАЗ В НЕДЕЛЮ

ОСНОВАНА  
В АВГУСТЕ 
1927 ГОДА

ОБЩЕПОЛИТИЧЕСКАЯ 
ГАЗЕТА

Беларусь cегодня

ТЕ
Н

Д
ЕН

Ц
И

И
№ 153 (26804) 

ЧЕТВЕРГ, 
10.08.2023        
WWW.SB.BY

Наши плюсы
Белорусская  
экономика  
успешно  
справляется  
с санкциями

/ Стр. 2—3 /

/ Стр. 10—11 /

Погодные катаклизмы 2023 года —  
новое климатическое оружие  
или очередная теория заговора?

Мир штормит

/

Битва в грязи
Претенденты  
на кресло  
в Овальном  
кабинете  
тонут в  
компромате

/ Стр. 8—9 /



СБ-тенденции  /  Четверг, 10 августа 2023  /  www.sb.by

Набрали хороший 
темп

Первый заместитель Премьер-
министра Николай Снопков во 
время заседания Совета Мини-
стров констатировал: экономика 
вышла на положительные темпы 
роста. В подтверждение привел 
конкретные цифры:

— Начиная с марта экономи-
ка вышла на положительные 
темпы роста. По итогам пер-
вого полугодия ВВП вырос 
на 2 процента, а за июнь — на 
7,1 процента. 

Для достижения в 2023 году 
важнейшего параметра по росту 
ВВП на 3,8 процента решением 
Правительства министерствам, 
концернам и исполкомам опре-
делены задачи, которые при их 
выполнении обеспечивают выход 
на запланированные параметры.

А теперь нашим читателям 
для сравнения: совокупный ВВП 
20 стран еврозоны в прошлом квар-
тале, по предварительной оценке, в 
годовом выражении вырос всего на 
0,6 процента, а в квартальном — на 
0,3 процента. Такие данные при-
водит европейское статистическое 
агентство Евростат.

Аналитик БИСИ Алексей 
Авдонин в эфире общественно-
политического ток-шоу «Будни» 
на «Альфа Радио», комментируя 
развитие социально-экономиче-
ского сектора в стране, подчерки-
вает:

— Беларусь хорошо соблюда-
ет баланс между денежной мас-
сой и объемом товаров и услуг. 
Этот баланс позволяет нам в пер-
вую очередь не допускать роста 
инфляции, а также обеспечивать 
реальный рост заработной платы, 
то есть не напечатанных и выдан-
ных населению пустых денег, а 
именно заработанных. В отли-
чие от Запада у нас предприя-
тия работают как на внутренний 
рынок (есть рост потребления у 
нас в стране), так и на внешний. 
Одновременно у нас идет рост 
экспорта и в Россию, и в Азиатско-
Тихоокеанский регион, на Ближ-
ний Восток, в Африку, Латинскую 
Америку. 

Почему так происходит? Да 
потому, что белорусы очень 
хорошо знают и понима-
ют классическую экономи-
ку. А в ней все просто: хочешь 
выжить в тех или иных усло-
виях — не печатай пустые 
деньги.

Инфляция  
сбавляет обороты

Самый чувствительный 
момент, на который всегда 
обращают внимание про-
стые люди, — уровень цен. 
Глобальная экономи-
ка  экономикой, но свой 
кошелек, как гово-
рится, всегда ближе. 
И здесь нам есть 
чем похвастаться. 
В первом полу-
годии инфля-
ция заметно 
сбавила обо-
роты: при-
рост индек-
са потре-
б и т е л ь с к и х 
цен соста-
вил 3 процен-
та к декабрю 
2022-го про-
тив не более 
6,9 по прогно-
зу Правитель-
ства.

— Это спо-
собству-
ет реально-
му росту зара-
ботной платы и 
располагаемых 
денежных доходов. 
За пять месяцев они 
увеличились на 3 про-
цента в реальном исчис-
лении. Соответственно, это 
стимулирует спрос населения 
на товары, как результат — рас-
тет розничный товарооборот. 
За первое полугодие он вырос 
на 4,6 процента, — озвучил 
данные Николай Снопков.

А вот в европах все 
дорого…

Опять же, давайте сравним дан-
ные с «сытой» Европой, где, по све-
дениям Евростата, годовой уровень 
инфляции в июле составил 5,3 про-
цента. Впрочем, даже такими циф-
рами похвастаться могут далеко не 
все. Судите сами.

Годовой уровень роста цен в 
Латвии составил 6,4 процен-
та, Литве — 7,4, Молдове — 
13,2, Польше — 10,8, Чехии — 
9,7, Швеции — 9,3, Эстонии — 
6,4 процента.

Аналитик брокерской компаний 
Michael/Ström Бартош Валецкий, 
которого цитирует портал expert.ru, 
подчеркивает:

2

Западные чиновники, вероятно, уже и сами сбились со счета санкций, которые 
с 2020 года ввели против Беларуси и России. Били и бьют, разумеется, по самому 
больному — по экономике: по наиболее чувствительным статьям экспорта, по закрытию 

традиционных и удобных логистических маршрутов… Надеялись, что задушат и наклонят. 
Не дождутся. Да, санкции — это не конфета, негативный эффект от них ощутим, и по некоторым моментам 
особенно. Но умения оперативно и без раскачки переориентироваться, перестраиваться и искать новые пути 
решения нам не занимать: как-никак санкции-то ввели впервые не три года назад. Сегодня можно уверенно 
говорить: страшных сценариев удалось избежать. И самое главное — простые люди турбулентности не ощущают: 
доходы растут, инфляция ощутимо замедляется. Итоги работы экономики за первое полугодие подвели на этой 
неделе в Правительстве. Основной вывод такой: белорусская экономика вышла на положительные темпы роста.

— Борьбе с инфляцией не вид-
но конца, о чем свидетельствуют 
решения центральных банков всех 
стран. В прошлом месяце решения 
о повышении ставок были приня-
ты британским банком ВоЕ, норвеж-
ским Norges Bank и RBA из Австра-
лии. Данные шаги показывают неу-
веренность относительно будуще-
го уровня инфляции и сомнение в 
том, что ее удастся быстро обуздать. 
В Польше о повышении ключевой 
ставки речи не идет, наоборот, гово-
рится о ее снижении уже в этом году. 
Однако, на мой взгляд, этот сцена-
рий не оправдан ни экономическими 
показателями, ни актуальным состо-
янием экономики и бюджета.

Производство 
обеспечивает прибыль

Еще один важный факт, на кото-
рый обращает внимание первый 

в и ц е - п р е м ь е р : 
промышленное 
производство за 
полугодие вырос-
ло на 6 процентов к аналогично-
му периоду 2022-го и восстанови-
лось к уровню первого полугодия 
2021-го. При этом Николай Сноп-
ков отмечает:

— Рост промышленного про-
изводства поддерживается силь-
ным внешним спросом. Растет экс-
порт товаров. Целевые показате-
ли по росту экспорта выполняются 
большинством концернов и мини-
стерств. 

Несмотря на беспрецедентное санкционное давление, 
белорусская экономика демонстрирует рост: увеличилось 
промышленное производство, снизилась инфляция и выросли 
денежные доходы населения

/
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Рост экспорта товаров происхо-
дит преимущественно за счет экс-
порта в Россию и дружественные 
страны с ростом на 5,6 миллиар-
да долларов. Отрадно отметить, 
что мы полностью компенсирова-
ли снижение поставок в Украину 
и недружественные страны.

Профессор Института повыше-
ния квалификации и переподготовки 
руководителей и специалистов про-
мышленности «Кадры индустрии» 
Георгий Гриц комментирует, поче-
му стало возможным то, что страна в 
разы нарастила выпуск многих видов 
продукции:

— Как говорят в народе, не было бы 
счастья, да несчастье помогло. С бело-

русского и российского рынков ушла 
часть западных компаний. Мы стали 
активно заполнять образовавшуюся 
нишу. Но для того чтобы это сделать, 
нужен потенциал. Он у нас был. Смог-
ли предложить достойные товары, 
чтобы потребители их охотно купили. 

Еще один аспект — импортоза-
мещение. Не секрет, что в про-
дукции белорусских предприя-
тий было немало западных ком-
плектующих. Когда их произво-
дители отказались от поставок, 
мы быстро перестроились, осво-
или производство аналогичных 
деталей на своих предприятиях. 
В результате процент локализа-
ции значительно вырос.

Эксперт также акценти-
рует внимание на том, что сей-
час наблюдается тенденция к обще-
му восстановлению экономики, вклю-
чая регионы. Так, например, эконо-
мика Минской области за первое 
полугодие приросла на 6,7 процента, 
Гродненской — 4,2, Брестской — 2,5, 
Гомельской — 2,3, Витебской — 1,8.

— Помимо этого, растет опти-
мизм в деловом сообществе. Напри-
мер, по итогам июня разница меж-
ду созданными и ликвидированными 
юрлицами составила плюс 279 орга-
низаций. Это в 2,7 раза больше, чем 
годом ранее. А всего за первое полу-
годие в Беларуси зарегистрировано 
свыше 5,6 тысячи новых субъектов 
хозяйствования — на треть больше, 

чем в январе — июне 
2022 года, — анализи-

рует Георгий Гриц.
И самое важное то, что в эконо-

мике ускоренными темпами фор-
мируются структурные изменения. 
Идет активное импортозамещение 
в обрабатывающем секторе, пово-
рот на Восток. Растут экспортные 
потоки и инвестиционное сотруд-
ничество в дружественных странах 
Азии, Африки и на Ближнем Восто-
ке. А это значит, что при усердном 
труде мы со всем справимся. Глав-
ное, как всегда говорит   Президент, 
шевелиться и каждому заниматься 
своим делом.

Полина КОНОГА. /

Президент Беларуси  
Александр Лукашенко:

— Я многое говорил 
об этом в последнее 
время и ставил задачи. 
Можно концентрированно 
выразиться: дайте мне 
экономику, все остальное 
я сделаю без вас. Вот уже три 
десятилетия фундаментом 
нашей государственной 
политики является социально 
ориентированная экономика. 
Эта политика успешна, 
и народ ее поддерживает. 
По всем показателям, 
характеризующим социальное 
равенство, Беларусь 
относится к наиболее 
благополучным странам… 
Поэтому именно экономика, 
которая обеспечивает 
социальную защищенность 
граждан, является главной 
мишенью Запада.

В Послании белорусскому народу 
и Национальному собранию,  

31 марта 2023 года.

 ɴ ПРЯМАЯ 
РЕЧЬ

Александр Червяков,  
министр экономики:

— Мы продолжаем работать в услови-
ях беспрецедентных санкций. Никто их не 

снижал. Первое полугодие не было простым. 
Тем не менее хотел бы отметить, что те подхо-

ды, которые приняты еще в прошлом году Пра-
вительством по управлению экономикой через 
целевое планирование, где конкретные задачи 
на уровне отрасли трансформируются в кон-

кретные действия на уровне предприятия, 
сработали. По итогам первого полугодия 

мы видим, что экономика растет. Темп 
роста ВВП — 102 процента. Из пяти 

ключевых показателей развития 
выполнено четыре.

Наши плюсы
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В августе 2022 года 
неравнодушные белорусы 
из всех уголков страны собрались 
на Форум патриотических сил, 
который прошел в Купаловском 
театре. И приняли по его итогам 
декларацию. Вчера на заседании 
штаба патриотических сил была 
дана принципиальная оценка ходу 
ее исполнения, а также принято 
обращение к польскому народу 
и учреждена новая премия.

Сохранить Беларусь
Те, кто видит свое будущее и буду-

щее своих детей в нашей стране, а таких 
подавляющее большинство, поддержи-
вают усилия, направленные на сохра-
нение и процветание Беларуси. В этом 
убежден председатель РОО «Белая 
Русь», председатель Белорусской пар-
тии «Белая Русь», член Совета Респу-
блики Олег Романов:

— Ровно год назад в Купаловском 
театре мы создали штаб патриотиче-
ских сил. Мы — это гражданское обще-
ство Беларуси: общественные объеди-
нения и политические партии, которые 
занимают прогосударственную пози-
цию, стоят на страже интересов бело-
русского народа и государства… Мы 
работали с людьми и, это самое глав-
ное, выполняли ту задачу, которую ста-
вит перед нами   Президент: помогать 

людям, защищать интересы граждан, 
всего белорусского общества.

Олег Романов подчеркнул:

— Мы нацелены на то, чтобы сохра-
нить Республику Беларусь в ее луч-
шем виде, сделать ее процветаю-
щей и сильной страной. И поэтому 
те, кто видит свое будущее и буду-
щее своих детей в нашей стране, а 
таких подавляющее большинство, 
поддерживают усилия, направлен-
ные на сохранение и процветание 
нашей страны.

Цивилизованная борьба 
при незыблемом базисе

Впереди Беларусь ожидает боль-
шой избирательный цикл, а потому 
будет и столкновение мнений, и откры-
тая конкуренция идеологий, напомнил 
генеральный директор Национальной 
библиотеки Беларуси, председатель 
РГОО «Белорусское общество «Знание» 
Вадим Гигин:

— Будет столкновение мнений, будет 
открытая конкуренция идеологий, но 
мы должны подходить к этому на осно-
вании собственных принципов наро-
довластия, понимания того, что задача 
этих сил, этих организаций — не раско-
лоть общество, а объединить.

Говоря о партиях, общественных 
организациях и иных субъектах граж-

данского общества нашей страны, 
Вадим Гигин высказал убеждение:

— Каждый должен предложить свою 
программу. Но вместе с тем понимать, 
что для нас незыблемо.  

Незыблемы исторический выбор 
белорусского народа, те основные 
принципы, которые сформулиро-
ваны в годы президентства Алек-
сандра   Лукашенко, Конституция в 
ее редакции, принятой на референ-
думе 2022 года. Незыблемы наша 
символика, которая приобретает 
сакральный характер, — государ-
ственные герб, гимн, флаг, пони-
мание исторического пути бело-
русского народа. Вот это та осно-
ва, которая, еще раз подчеркну, 
является незыблемым базисом для 
дальнейшего развития белорусов. 

Судьбу страны должны 
определять системные 
политические силы

Нам никто не даст провести эти 
выборы спокойно, мы иллюзий на этот 
счет не питаем, заметил председатель 
Либерально-демократической партии 
Беларуси, депутат Палаты представи-
телей Олег Гайдукевич. Он убежден:

— На этих выборах нам всем сле-
дует очень тесно сотрудничать со все-
ми патриотическими партиями и обще-
ственными организациями для того, 
чтобы вместе работать. Конкуренция 
нужна, но она должна быть здоровой, 
искренней и направленной на бла-
го страны, а не на шоу и популизм. 

И в этой связи я считаю, что мы долж-
ны раз и навсегда исключить из участия 
в президентских выборах сумасшедших.

Поэтому предложение партийного 
лидера и депутата таково:

— На законодательном уров-
не мы определили, что кандидатом в  
президенты может быть человек, 
собравший 100 тысяч подписей. Но это-
го недостаточно.

Помимо этого количества  
подписей он должен быть 
выдвинут системной полити-
ческой силой. Есть профсою-
зы, крупные общественные 
объединения, политиче-
ские партии… В выборах 
должны участвовать 
системные поли-
тические силы, а 
не сброд, сумас-
шедшие и пятая 
колонна!

Максим 
ОСИПОВ.

Обращение к польскому народу (выдержки)
Так сложилась наша судьба, что мы с вами живем бок о бок. 

Сотни лет истории объединяют белорусский и польский наро-
ды. За это время случалось разное. Хватало и немало обид. И 
все же хочется, чтобы нас не разделяли призраки вздорных 
магнатов или же деятелей вроде Пилсудского, а объединял 
дух Грюнвальда, когда мы сообща противостояли настоящим, 
а не надуманным угрозам.

Мы хорошо помним, что на белорусской земле родились 
многие великие деятели польской культуры. Но это вовсе 

не дает повода смотреть на наши земли как на пресло-
вутые «кресы всходне». Белорусы - большой, гордый и 

самостоятельный славянский народ. У нас свои слав-
ные традиции.

Ваши политики, объятые угаром шовинизма, своими 
действиями и риторикой разогревают очаг войны. Не 
дадим же сжечь наш общий дом!

…Надеемся, что у вас, братья-поляки, хватит 
мудрости удержаться от сползания к вооружен-
ному противостоянию. Хотелось бы верить, 
что вы не дадите одурманить себя агрессив-
ной пропаганде. 

В случае же любого покушения на нашу свя-
щенную Родину знайте, что мы полны реши-
мости защищать свой дом, свои семьи. Исто-
рия знает немало примеров тому, как бело-
русы давали отпор нашествию с запада. 
Не спешите испытать это на своем опыте.

Декларация 
патриотических 

сил Беларуси 
(выдержки)

Мы, представители веду-
щих организаций гражданско-

го общества и политических пар-
тий Республики Беларусь, выражая 

волю миллионов людей, объединен-
ных в наших рядах, заявляем:

День 9 августа стал для белорусов 
важной исторической датой. В 2020 году 
мы сплотились для того, чтобы сохранить 

нашу страну, продолжить развитие по пути 
строительства суверенного государства. 
Под руководством  Президента удалось 

сорвать попытку государственного перево-
рота и не допустить скатывания общества в 
пучину войны и кровавого противостояния.
Год назад мы собрались на историче-

ской сцене Национального академического 
театра имени Я. Купалы и приняли первую 
совместную декларацию. С удовлетворе-

нием отмечаем, что ее пункты выполняются 
как самими участниками того форума, так и 

органами государственной власти…
Уже совсем скоро мы вступим в пору 

серьезных избирательных кампаний… Все 
мы заинтересованы, чтобы этот процесс 

проходил в цивилизованной форме, не вел 
к расколу общества, а способствовал его 

поступательному движению вперед…
Убеждены, что все мы, народ 

Республики Беларусь, достойно прой-
дем предстоящий ответственный 

политический период и продемон-
стрируем всему миру свою высо-
кую гражданскую культуру, при-

верженность нормам подлин-
ного народовластия.

Полные тексты обращения 
к польскому народу 

и декларации 
патриотических сил 

Беларуси размещены 
на портале sb.by.

Премия за вклад в патриотическое воспитание
На заседании штаба учреждена ежегодная премия имени Дмитрия Федосюка за вклад в 

патриотическое воспитание. Предложение об учреждении премии внес политический обо-
зреватель телеканала СТВ Григорий Азарёнок, получив поддержку участников штаба. В свою 
очередь Олег Романов пояснил:

— Это премия гражданского общества. Ее лауреатами станут те, кто вносит наибольший 
вклад в обеспечение безопасности нашей страны в гуманитарной и иных сферах. А положение 
о премии и иные детали мы проработаем на будущих заседаниях штаба патриотических сил.

Напомним, сотрудник Комитета госбезопасности Беларуси старший лейтенант Дмитрий 
Федосюк погиб в сентябре 2021 года от руки вооруженного преступника-террориста в Минске.

Высокую гражданскую культуру и приверженность 
нормам подлинного народовластия намерены 
продемонстрировать патриотические силы Беларуси

/
Сплоченность во имя развития

/
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Мы сами строим  
свое будущее

Об устойчивой тенденции в выстраивании обновленной модели государственного устройства

9 августа в Национальной библиотеке состоялось очередное 
заседание Штаба патриотических сил. Хотя определение 
«очередное» в данном случае будет не совсем корректным. 
Ведущие политические партии и общественные объединения 
нашей страны договорились об общих принципах осуществления 
политической деятельности. И это знаковое событие.

Изменения на пользу
Беларусь вступает в весьма ответ-

ственный период. Полгода остается до 
дня выборов в Национальное собрание и 
местные Советы. Затем будет сформиро-
вано Всебелорусское народное собра-
ние, а в 2025 году предстоят президент-
ские выборы. Недавно вопросы элек-
торальных кампаний обсуждались на 
встрече   Президента Республики Бела-
русь Александра   Лукашенко с предсе-
дателем Совета Республики Натальей 
Кочановой и Главой Администрации 
  Президента Игорем Сергеенко. Сейчас 
предстоящие выборы стали предметом 
обсуждения представителей политиче-
ских партий и гражданского общества. 
Это верный признак нарастающей дина-
мики политического процесса.

За прошедшие три года обществен-
ная жизнь страны претерпела суще-
ственные изменения. Попытка госу-
дарственного переворота, сорванная 
патриотическими силами в 2020 году, 
многому нас научила.

Мы стали более уверенно и после-
довательно выстраивать отече-
ственную модель государственного 
устройства, опираясь на собствен-
ное понимание народовластия, 
а не копируя западные образчики 
их псевдодемократии.

И уже сейчас можно определить 
устойчивые тенденции этого процесса.

Опора 
на право и партийное 
оздоровление

Во-первых, опора на право.

Любые изменения в Беларуси про-
ходят в соответствии с законода-
тельством. Не будет преувеличе-
нием сказать, что никогда ранее 
юридическое сообщество нашей 
страны не пользовалось таким вли-
янием.

Будь то совершенствование поли-
тической системы или же регламента-
ция деятельности учреждений культу-
ры, не говоря уже о нормах хозяйство-

вания, все делается с опорой на бук-
ву закона. Ярким свидетельством тому 
стал прошлогодний референдум об 
утверждении новой редакции Консти-
туции, а дальше последовала целая 
череда законов, в том числе о Всебело-
русском народном собрании, граждан-
ском обществе, политических партиях.

Во-вторых, выстраивание самобыт-
ной системы народно-представитель-
ской власти. Сюда можно отнести и 
широкое обсуждение любых поправок 
в законодательство, и работу с обра-
щением граждан, которая далеко пре-
восходит границы привычного обще-
ния представителей власти с обычными 
людьми. Сейчас конституционный ста-
тус получило Всебелорусское народное 
собрание как высший орган народного 
представительства.

В-третьих, идет оздоровление пар-
тийной жизни. Точнее, ее возрожде-
ние на новых конституционных осно-
вах. Раньше формально существовало 
15 политических партий. Но большин-
ство из них представляли собой бумаж-
ные образования, созданные под амби-
ции собственных лидеров. Хотя дело 
обстояло не так уж безобидно. Те из 
них, что сделали ставку на антигосу-
дарственную деятельность, получали 
щедрое финансирование из-за рубежа.

Официально зарегистрирован-
ная политическая структура представ-
ляла собой большой интерес для сил, 
которые хотели добиться политических 
перемен в свою пользу. Речь шла о пря-
мой угрозе национальной безопасно-
сти. Сейчас перерегистрацию прош-
ли четыре партии: Белорусская партия 
«Белая Русь», Либерально-демократи-
ческая партия Беларуси, Коммунисти-
ческая партия Беларуси и Республикан-
ская партия труда и справедливости.

Различия в идеологических про-
граммах у них достаточно суще-
ственные, но все вместе они схо-
дятся в главном: признают дей-
ствующую Конституцию, дости-
жения президентства Александра 
  Лукашенко, государственную сим-
волику и геополитический выбор 
белорусского народа.

Собственно, это и отражено в 
декларации, принятой 9 августа. 
Такую практику организации полити-
ческой жизни следует признать впол-
не цивилизованной. В большинстве 
стран мира с устойчивым государ-
ственным строем ведущие полити-
ческие силы стоят на общем идейно-
политическом базисе, вступая в оже-
сточенные дискуссии по поводу тех 
или иных деталей.

Общество  
демонстрирует  
зрелость

В-четвертых, белорусское граж-
данское общество не просто сформи-
ровалось, а все больше демонстриру-
ет свою политическую зрелость. Это 
раньше западные доброхоты щедро 
поддерживали разного рода «граж-
данские инициативы», за которыми 
скрывалась откровенно деструктивная 
деятельность. Казалось даже, что само 
понятие «гражданское общество» дис-
кредитировано. Но у белорусов хвати-
ло мудрости вместе с грязной водой не 
выплеснуть и ребенка.

Ведь идея гражданского 
общества благородна в своей 
первоначальной основе. 
Сейчас это доказывают своими 
конкретными делами «Белая Русь» 
и Белорусский союз женщин, 
профсоюзы и БРСМ, ветеранская 
организация. А еще появляются 
и новые структуры, скажем 
«Патриоты Беларуси».

Это полностью опровергает тезис 
критиков белорусского пути обще-
ственного развития о том, что у нас 
якобы все зажато и любая инициатива 
подавляется. Наоборот, именно в наши 
дни мы наблюдаем резкую активиза-
цию общественной жизни, основанной 
на патриотическом консенсусе.

В-пятых, идет вдумчивое перерас-
пределение полномочий между раз-
личными ветвями власти, а также меж-
ду центром и регионами. Без излишней 
революционности и шумихи.

Институт президентской власти 
сохранен как стержень всего 
государственного здания. Но при 
этом ограничены законодательные 
и некоторые иные полномочия 
Главы государства.

А вот роль и ответственность Пар-
ламента возросли. Местные Советы и 
исполкомы получили гораздо боль-
ше власти при решении актуальных 
вопросов жизни в областях, районах, 
городах, на селе. И весь политический 
строй сбалансирован тем же Всебело-
русским народным собранием.

Наша повестка дня
Не следует забывать и о том, что 

средства массовой информации так-
же являются политическим институ-
том. Социологические опросы под-
тверждают, что отечественные СМИ 
серьезно прибавили за последнее 
время и пользуются устойчивым дове-
рием граждан. У нас появились лиде-
ры общественного мнения, к которым 
прислушиваются люди.

Более того, они стали узнавае-
мы и за рубежом. Белорусское теле-
видение, радио, газеты, новые медиа 
активно формируют национальную 
повестку дня. И это тоже достигну-
то благодаря оздоровлению инфор-
мационного поля после 2020 года. 
Заслуженно статус экстремистских 
получили те пропагандистские рупо-
ры, которые на зарубежные гран-
ты годами отравляли общественную 
атмосферу. Они вышвырнуты из Бела-
руси. И поделом!

Опыт современного 
государственного строительства 
привлекает все большее 
внимание и за рубежом. Даже 
американские и европейские 
эксперты, публично критикуя 
нашу политическую 
практику, на самом деле 
строчат аналитические 
записки, в которых детально 
разбирают причины 
устойчивости отечественного 
конституционного устройства.

Что уж говорить о наших друзьях 
из России, Китая, других стран. Мы 
даже видим, как порой они копиру-
ют белорусский опыт. Впрочем, это 
уже тема для другой статьи. А пока 
просто подведем предварительный 
итог: в новый политический цикл мы 
вступаем с существенно окрепшими 
общественными институтами. И про-
цесс совершенствования националь-
ной политической модели далеко не 
завершен.

Вадим ГИГИН,  
кандидат исторических наук.

/
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Суть проблемы

Глубина проблемы
Специалисты по-разному оценивают количество импортных 

семян, используемых в нашей стране для возделывания сельхоз-
культур. Все зависит от методики подсчета: по общему весу или 
засеянным гектарам. Вот почему неизбежны разногласия.

 ɴ ТОЧКА ЗРЕНИЯ РУП «НАУЧНО-ПРАКТИЧЕСКИЙ 
ЦЕНТР НАН БЕЛАРУСИ ПО ЗЕМЛЕДЕЛИЮ»
Ежегодно закупается около 3 процентов семян от общей 
потребности зерновых культур. В дальнейшем на месте 
их размножают, соотношение растет, но примерно 78 про-
центов остается за белорусскими сортами. В целом стране 
нужно 830 тысяч тонн, закупается около 6 тысяч тонн. Наи-
большая доля иностранных сортов по засеянным площа-
дям у озимой пшеницы — 57 процентов. У озимого рап-
са — 52.

 ɴ АКЦЕНТ МИНСЕЛЬХОЗПРОДА
Иностранных семян, в частности гибридов рапса, для 
посева идет меньше, чем белорусских. У них очень 
высокая степень калибровки, проведена пред-
посевная инкрустация. Поэтому норма высева — 
до 2 килограммов на гектар. А мы чаще всего гото-
вим еще традиционным способом, и на гектар идет 
в три раза больше. Здесь есть над чем работать.
Расчетная цифра всех семян — 830 тысяч тонн. 
Но сюда входят семена однолетних культур 
и страховой фонд. А реально используется для 
посева 510 — 520 тысяч тонн. Исходя из это-
го, общее количество завозимых семян рапса, 
кукурузы, зерновых и зернобобовых культур — 
5 процентов от всего веса. А, например, ози-
мых — всего 1,3 процента. Завозятся высокие 
репродукции, которые уже в наших хозяй-
ствах размножаются. А всех семян ино-
странных сортов с учетом размноженных 
у нас в стране высевается 160 тысяч тонн. 
То есть примерно треть.

Президент  
Беларуси  
Александр 
Лукашенко:

— Мы договорились 
о том, что наука наша 
должна поработать 
серьезно и селекционеры. 
Вы высеваете немало 
сортов иностранного 
производства — семена. 
В Германии берете 
и так далее. Хотелось 
бы, чтобы это было 
у нас. Ну, 15 процентов, 
может, 20 процентов 
и надо покупать, чтобы 
сравнивать и видеть 
разницу. Это надо делать. 
Но не больше. Поэтому 
мы с наукой немножко 
разберемся и подтянем.

Во время посещения 
ОАО «Беловежский» Каменецкого 

района, 1 августа 2023 года.

  Президент Беларуси Александр   Лукашенко при посещении в начале 
августа Брестской и Гродненской областей потребовал шире использовать 

отечественные семена при возделывании сельхозкультур. Такой подход 
Глава государства применяет во всех сферах, и жизнь подтверждает 

его правоту. А ведь когда-то некоторые специалисты исповедовали 
такую точку зрения: зачем производить свое, если можно купить все 

за границей. Но, во-первых, для этого нужна валюта. Во-вторых, как 
показывают события последних лет, даже при ее наличии не все 

можно приобрести из-за санкций. В Беларуси хорошо развито 
сельхозмашиностроение, и своей техникой мы можем выполнять все 

операции на полях. Семян отечественной селекции тоже достаточно. 
Но количество не равно качество. При избытке своего предложения 

часть сельхозпроизводителей поворачивается в сторону 
зарубежных сортов. Почему они используют импортные?  

Какие здесь проблемы и как они решаются?
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1 августа на поле ОАО «Беловежский»   Президент ознакомился с ходом уборки 
пшеницы сорта «бонанза» немецкой селекции. Средняя урожайность — 70 цент-
неров с гектара, а отдельные участки, где было побольше влаги, дали до 120. 
Рапс показал 65 центнеров. И снова из импортных семян. Почему отдают пред-
почтение им?

 ɴ МНЕНИЕ СПЕЦИАЛИСТА
Заместитель генерального директора по растениеводству 
ОАО «Беловежский» Каменецкого района Александр Буйниченко:
— Несколько лет назад выращивали белорусские и зарубежные сорта, 
но затем пришли к выводу, что импортные на наших землях дают урожай 
выше. Поэтому от белорусских отказались. Но это не значит, что насо-
всем. Если наши селекционеры представят такие сорта, которые будут 
давать урожаи, повторюсь, в нашем хозяйстве выше зарубежных, конеч-
но, будем использовать их.

Сильные всходы
Как выполнить требование   Президента увеличить долю 
белорусских семян при возделывании сельхозкультур/



В стране 46 семеноводческих линий. Принят Закон «О селек-
ции и семеноводстве сельскохозяйственных растений». 
Из 380 хозяйств, которые занимались производством семян, оста-
лось 113, что на порядок увеличило их качество.
Благодаря новому оборудованию в НПЦ НАН по земледелию 
уже этой зимой появится возможность заниматься селекци-
ей в тепличных условиях. Планируется проводить инкрусти-
рование семян. Это агротехнологический прием, предусма-
тривающий нанесение на их поверхность защитных, пита-
тельных и стимулирующих веществ с красителем с помощью 
пленкообразователя. Почему еще выигрывают иностранцы? 
При инкрустации они добавляют биологические и микро-
элементы, позволяющие растениям развиваться и быстро 
наращивать массу. Семена, по сути, в нашей стране сдела-
ли, а вот биокомпоненты, вещества для протравливания, 
технологии будут прорабатывать.

  Не останавливаться и не отставать

  Выводы

  Пожелания ученым
Начальник главного управления растениеводства 
Министерства сельского хозяйства 
и продовольствия Николай Лешик:
— При соблюдении технологии белорусские сорта 
зерновых культур способны формировать достой-
ные урожаи в районе 100 центнеров с гекта-
ра. Но при этом некоторые из них порой склон-
ны к полеганию, стебель не выдерживает тяже-
лого колоса. Иностранные более устойчивы. 
Нашим селекционерам надо преодолеть эту 
 проблему.
Долгие годы выводили хорошие сорта рап-
са. А за рубежом больше внимания уделили 
созданию гибридов, которые дают урожай 
значительно выше. Наши селекционеры 
тоже стали создавать гибриды, но зару-
бежного уровня пока не достигли. Надо 
работать в этом направлении.

Главный агроном СПК «Агрокомбинат 
Снов» Несвижского района Александр 
Шаманов:
— В нашем хозяйстве такая методи-
ка. Прежде чем выйти на большие 
площади, высеваем новые сорта на 
маленьких опытных полях, а затем 
используем те, которые дали боль-
ший урожай. По рапсу пока зару-
бежные гибриды опережают 
белорусские. Один из них дал 
63 центнера с гектара. Нашим 
селекционерам надо порабо-
тать в этом сегменте.

Агроном-семеновод 
ОАО «Гастелловское» 
Минского района Юлия 
Гончарова:
— Белорусская ози-
мая пшеница «амелия» 
в прошлом году дала 
113 центнеров с гекта-
ра. Импортные сорта — 
от 108 до 114 центне-
ров. Озимая трити-
кале «гродно» — 120, 
импортная — 115. 
Как видим, разницы 
практически нет. 
Поэтому активно 
используем бело-
русские сорта. А 
вот нашего ози-
мого ячменя он 
только один. 
А надо много, 
чтобы была 
возможность 
выбора.

Генеральный директор 
РУП «Научно-практический 

центр НАН Беларуси 
по земледелию» Сергей 

Кравцов:
— Правильно   Президент требует 

от нас, ученых, не сидеть на месте 
и рапортовать об успехах, а вести 

постоянный научный поиск, выда-
вать «на-гора» такие сорта сель-

хозкультур, которые бы сделали 
честь нашей стране и были бы вос-

требованы в мире. Глава государ-
ства этого требует, потому что именно 

по его настоянию в далеко не легкие 
для страны годы были выделены нема-

лые деньги на создание школы белорус-
ской селекции, поддержку наших ученых. 

И это было сделано очень своевременно. 
Что делаем сейчас?

Наши ученые передали на сортоиспытания 
суперранний сорт озимого ячменя, который 

можно будет убирать уже в июне, причем 
на одну неделю раньше используемых сей-

час. Его вегетация начинается при температу-
ре 3 градуса тепла, а не 5, как у нынешних.  

Возлагаем на него большие надежды. Так-
же в этом году районирован и прошел сорто-

испытания белорусский голозерный ячмень: 
на его зернах нет пленчатой оболочки, не нуж-

но механическое шелушение.

Продолжаются эксперименты и с различными 
сортами зернобобовой группы: горохом, пелюш-

кой, люпином, подсолнечником… Некоторые из них 
содержат до 45 процентов белка, как и соя. По пред-

варительным расчетам, нашей стране необходи-
мо около 300 тысяч гектаров посевов зернобобовых 

культур, чтобы полностью отказаться от покупок зару-
бежной сои. Сейчас есть примерно 90 тысяч гектаров.

Напомним, в прошлом году в ОАО «Гастелловское» Мин-
ского района была самая высокая урожайность зерно-

вых и зернобобовых — более 100 центнеров с гектара. 
Поэтому высокая оценка агронома хозяйства белорусско-

го сорта пшеницы значит многое. Такого мнения придержи-
ваются и другие специалисты. Это говорит о том, что угова-

ривать купить товар высокого качества не надо. Его попросят 
сами. Пожелания ученым: создавайте побольше таких сортов и 

гибридов, рекламируйте их, инкрустируйте, делайте товар при-
влекательным.
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Доля площади,  
засеянной белорусскими  

сортами зерновых 
и зернобобовых культур:

Озимая тритикале — 83 процента
Озимая рожь — 88 процентов

Яровая пшеница — 84 процента
Яровой ячмень — 81 процент

Овес — 98 процентов
Гречиха — 75 процентов

Озимая пшеница — 43 процента

Озимый рапс —  
48 процентов

Алена ЯСКО.
Василий ГЕДРОЙЦ. /

Что  
предпринимается?
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Шоу должно 
продолжаться

На минувшей неделе наконец сдви-
нулось с мертвой точки дело о мятеже 
6 января 2021 года. За решетку бывший 
хозяин Белого дома снова не попал — 
судья удовлетворил требование про-
куратуры о том, чтобы Трамп подпи-
сал обязательство «явиться по вызову, 
соблюдать закон и немедленно сдаться 
в случае обвинительного приговора».

Большое федеральное жюри обви-
нило Трампа сразу по четырем пунктам: 
сговоре с целью нарушения прав, сго-
воре с целью обмана правительства, 
препятствовании официальному рас-
следованию и сговоре с этой целью. 
Как подсчитал сам кандидат в заклю-
ченные, если по всем пунктам суд при-
знает его виновным, то он отправится в 
места не столь отдаленные на 561 год.

Отметим, что обвинения по делу 
о мятеже 6 января серьезнее бес-
конечной свары с актрисой филь-
мов для взрослых Сторми Дэни-
элс, заявление которой приве-
ло Трампа в здание суда в первый 
раз. Коррупционные преступления, 
конечно, рассматриваются в Аме-
рике как абсолютное зло, но штурм 
святыни демократии — это особое 
дело.

Сам Трамп ожидаемо все обви-
нения отвергает, настаивая, что не 
имеет отношения к органи-
зации похода на Капи-
толий. После засе-
дания суда в 

прошлый четверг он еще раз озвучил 
журналистам свою позицию. «Это пре-
следование человека, который лидиру-
ет с очень и очень существенным пре-
имуществом на республиканских прай-
мериз и намного опережает Байде-
на», — заявил политик.

Любопытно, что за несколько дней 
до очередного судилища над Трампом 
республиканские СМИ и пресса, напря-
мую связанная с бывшим президентом, 
стали вновь продвигать нарратив о том, 
что события 6 января были срежисси-
рованы спецслужбами. Так, на ресурсе 
The National Pulse вышло не опублико-
ванное ранее интервью Такера Карл-
сона с бывшим начальником полиции 
Капитолия. Офицер прямо заявил: если 
бы ему разрешили выполнять его рабо-
ту, то он бы до сих пор находился на 
своем посту. «Кажется, все это прикры-
тие. Я не сторонник теорий заговора, но 
если вы посмотрите на информацию и 
те разведывательные данные, которые 
были у военных, становится непонятно, 
почему мне отказывали в поддержке 

Национальной гвар-
дии в течение 

71 минуты», — 
отметил он.

Существует только своя 
точка зрения

Впрочем, для американской юстиции, 
которой явно поставлена задача вывести 

Трампа из игры, иных точек зрения нет.

Она упорно не хочет замечать на раз-
летевшихся по миру записях с камер 
участников беспорядков, как поли-
цейские сами указывают им на про-
рехи в ограждении, открывают две-
ри и даже сопровождают группы 
мятежников к удобным точкам входа 
в Капитолий.

Не получила должной правовой оцен-
ки и странная медлительность командо-
вания Нацгвардии, которая прибыла к 
шапочному разбору и в основных событи-
ях того дня почти не участвовала.

Даже по скорости судебных разбира-
тельств можно сделать вывод, что дела 
против Трампа отчетливо пахнут «заказу-
хой». Может показаться, что судьи и про-
куроры излишне медлительны, однако в 
их действиях усматривается определен-
ная логика. Выборы президента состоятся 
только осенью 2024-го, пик предвыбор-
ной кампании придется на июль — октябрь. 
Могущественным демократам-соперни-
кам Трампа выгодно вынести приговор 
ближе к этому сроку, дабы выбить самого 
популярного республиканца из обоймы и 
тем самым спутать конкурентам все карты.

Согласно опросу Reuters, проведен-
ному среди традиционного электората 
«слонов», 45 процентов не станут голо-
совать за Трампа, если он будет осужден 
по любым предъявленным ему обвинени-

ям. 35 процентов считают иначе — они 
готовы отдать голос за экс-президента, 

даже если тот угодит за решетку.

Четко видно, что республиканцы 
подходят к одной из самых важных 
электоральных битв в истории пар-
тии далеко не тем консолидирован-
ным монолитом, о котором так любит 
вещать Трамп.

Перспективный парень или 
хромая утка?

Вдобавок нет среди республиканцев 
единого мнения, кого же все-таки следу-
ет послать на выборы. С одной стороны, 
Трамп уже сидел в президентском крес-
ле, обладает опытом, немалой харизмой и 
авторитетом у электората, умеет складно 
говорить на публику и не лезет за крепким 
словцом в карман. С другой — некоторые 
влиятельные республиканцы и американ-
ские политические эксперты всерьез опа-
саются, что Трамп — слишком удобная 
цель для Байдена и его команды и демо-
кратам будет легко вести его до опреде-
ленного момента гонки, а затем быстро 
выбросить за борт, оставив соперников у 
разбитого корыта без готовых вступить в 
схватку кандидатов.

Помимо этого, травля Трампа со сто-
роны силового блока США может иметь 
и противоположную цель. Вполне веро-
ятно, что известные своими иезуитски-
ми методами американские спецслужбы 
бесконечными судебными процессами и 
угрозой заключения хотят добиться того, 
чтобы республиканцы из жалости поста-
вили все именно на этого кандидата. 

В демократической части звезд-
но-полосатого истеблишмента экс-
президента считают хромой уткой, 
которая не сможет составить конку-
ренцию даже Байдену после прова-
ла на выборах 2020 года и крайне 
неубедительных действий во время 
мятежа 6 января.

Другое дело — Рон Десантис, 
который выглядит весь-
ма юным по сравнению 
с обоими предполага-

емыми кандидатами (ему 
всего-то 44 года!) и не име-
ет таких натянутых отношений 
с силовиками и элитами, как 
Трамп. Его угроза положе-
нию демократов на полити-

ческом Олимпе очевидна, и «ослы» изо 
всех сил хотят, чтобы в схватку с Байде-

ном вступил любой другой кандидат, 
кроме Десантиса.

Впрочем, даже если этот 
яркий республиканец и не 

выйдет на электораль-

ный ринг против Байдена, у него будет 
шанс баллотироваться в 2028 году, ког-
да, совершенно очевидно, ни нынешний 
президент, ни его визави уже не смогут 
участвовать в гонке: Байдену будет 86, а 
Трампу — 82.

Стратегия демократов
Разобравшись подробно с перипетия-

ми отношений в республиканском лагере, 
обратим взор на их непримиримых сопер-
ников. Оговоримся сразу, что Роберт 
Кеннеди — младший, при всей его весь-
ма комплиментарной для нас риторике и 
очень крепкой программе, вряд ли смо-
жет составить конкуренцию Байдену. Да и 
еще один кандидат, Уильямсон, признаем-
ся откровенно, скорее технический, неже-
ли реальный соперник текущему хозя-
ину Овального кабинета. Поэтому мощ-
ный старик, отец нынешней американской 
демократии, находится в гордом одино-
честве во главе партийного списка канди-
датов. Несмотря на копящиеся как снеж-
ный ком скандалы с его сыном Хантером, 
очевидные проблемы с физическим и мен-
тальным здоровьем самого Джо, этот кан-
дидат слишком удобен «глубинному госу-
дарству», чтобы списать его со счетов.

В количестве кандидатов и распре-
делении ролей между ними кроется 
еще одно преимущество демократов 
над республиканцами. Если у «ослов» 
всего три человека примут участие в 
праймериз, то у «слонов» их уже сей-
час намечается 12, что закономерно 
приведет к распылению сил.

Иными словами, может повторить-
ся ситуация 2002 года во Франции. Тог-
да Жак Ширак смог в 1-м туре сенсаци-
онно разгромить премьера-социалиста 
Лионеля Жоспена, у которого не полу-
чилось связать воедино левые силы, а во 
2-м играючи справился с лидером Нацио-
нального фронта Жаном-Мари ле Пеном.

Яблоко недалеко от яблони
Визави Байдена осознают, что сла-

бым местом семейства являются грязные 
делишки сына президента. Нащупав уяз-
вимость, соперники Джо принялись акку-
ратно прогрызать оборону. В конце июля 
им удалось добиться серьезного успе-
ха: спикер палаты представителей Кевин 
Маккарти объявил о старте расследо-
вания коррупционных связей семейства 
Байденов, которое теоретически может 
привести к импичменту. В рамках разби-
рательства уже дал свои показания важ-
ный свидетель — деловой партнер Хан-
тера Девон Арчер, который заявил кон-

грессменам, что отец и сын Байдены как 
минимум 20 раз предметно обсуждали 
бизнес.

Расследование на уровне конгрес-
са, похоже, помогло снять завесу мол-
чания, которая почище сицилийской 
омерты охраняла секреты президент-
ского семейства.

Например, двое осведомителей нало-
говой службы США заявили, что Белый 
дом регулярно вмешивался в расследо-
вания деятельности Байдена-младшего 
и вставлял палки в колеса налоговикам. 
Чуть позже влиятельное издание Business 
Insider выяснило, что внезапно открыв-
ший в себе талант художника Хантер про-
давал свои картины за сотни тысяч дол-
ларов влиятельному спонсору демокра-
тов и по совместительству назначенному 
Байденом члену комиссии по сохранению 
наследия Америки за рубежом Элизабет 
Хирш Нафтали. Вскрылись и другие пре-
грешения, бросающие тень на всю семью 
американского лидера.

Впрочем, Байден-младший не уныва-
ет, несмотря на то что 
в Белом доме 
сказали, что 
высокопо-
ставлен-
ный папа 
не при-
менит 
к нему 
амни-
стию, если 
его все-таки 
осудят к реаль-
ному тюрем-
ному сроку.

На днях появилась информация о том, 
что Хантер и его жена Мелисса устрои-
ли тотальный разгром в арендованном 
в калифорнийском Венис-Бич доме сто-
имостью  несколько миллионов долла-
ров. Сообщается, что Байден-младший 
с семьей прожил в особняке полгода и 
оставил его в состоянии «беспорядка и 
ветхости». Кроме того, парочка задолжа-
ла немалую сумму владельцу недвижимо-
сти — они заплатили ему только 80 тысяч 
долларов из 150.

До официального старта президент-
ской гонки в США еще довольно 
далеко. Однако уже сейчас понятно, 
что по мере приближения к ее началу 
стороны будут выкладывать все боль-
ше козырей на стол, пытаясь дискре-
дитировать соперника в глазах изби-
рателя.

Маловероятно, что в итоге Трамп или 
Байден-младший окажутся за решеткой — 
первый слишком влиятелен и его заклю-
чение может вызвать непредвиденные 
последствия для всей системы, отец вто-
рого имеет достаточно рычагов для того, 
чтобы сын смог улизнуть из-под носа у 
правоохранителей. Для обычных же аме-
риканцев и всего остального мира не так 
уж важно, кто в итоге очередной вашинг-

тонской чехарды займет кресло в Белом 
доме — вряд ли их решения способ-

ны серьезно повлиять на глобальные 
тенденции формирования нового 

многополярного мира.
Антон ПОПОВ.

Маловероятно, 
что в итоге 
Трамп или Байден-
младший окажутся 
за решеткой — первый 
слишком влиятелен 
и его заключение 
может вызвать 
непредвиденные 
последствия для всей 
системы, отец второго 
имеет достаточно 
рычагов для того, 
чтобы сын смог 
улизнуть из-под носа 
у правоохранителей. 
Для обычных 
же американцев и всего 
остального мира 
не так уж важно, кто 
в итоге очередной 
вашингтонской 
чехарды займет кресло 
в Белом доме — вряд 
ли их решения способны 
серьезно повлиять 
на глобальные 
тенденции 
формирования 
нового 
многополярного 
мира.

Претенденты на кресло в Овальном кабинете 
тонут в компромате и уголовных делах

Битва в грязи
Как понять, что в США стартовала предвыборная кампания? Правильно, объемы вытащенного из шкафов 
со скелетами грязного белья кратно увеличиваются, а сами потенциальные кандидаты захлебываются 

в потоках компромата. Впрочем, в этот раз главное шоу стареющего гегемона обещает стать едва ли не самым 
зажигательным в истории. В одном углу ринга — республиканец Трамп, первый экс-президент, которого 

американская юстиция пытается упрятать за решетку с трудолюбием пчелы.

/
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Прогноз погоды относится 
к новостям, которые многие 
воспринимают с все большим 
подозрением. Во-первых, 
не все прогнозы сбываются. 
А во-вторых, мир вступил 
в эпоху, когда аномальные 
природные явления перестают 
быть аномальными. Вот, 
например, Европа в августе 
столкнулась уже с третьей 
волной летней жары, 
а паники нет. Привыкли? Тем 
временем на фоне тревожных 
(и зачастую фейковых) 
новостей из многочисленных 
горячих точек по всему миру 
нет-нет да и закрадывается 
подозрение: а не искусственное 
ли происхождение у нынешних 
катаклизмов?..

Игры встревоженных 
умов

Слухи об искусственной при-
роде опасных природных явлений 
чаще всего появляются в неспокой-
ное, смутное время. В такое, как сей-
час. За примерами далеко ходить не 
надо. В марте этого года на сайте 
конгресса США появился документ, 
обсуждающий так называемые кли-
матические интервенции.

Американцы додумались до 
предложения утвердить пяти-
летний план по созданию тех-
нологии управления климатом. 
Официальная причина — поиск 
способов борьбы с глобаль-
ным потеплением. Но не пре-
вратится ли в будущем потен-
циальное воздействие США на 
погоду в климатическое оружие, 
направленное против стран-
оппонентов?

Кстати, двумя годами ранее спе-
циалисты ЦРУ пытались выяснить, 
могли ли «враждебные государства» 
устроить снежную бурю и аномаль-
ные холода. Узнали, судя по всему, 
мало, но шуму наделали порядочно.

Февральская катастрофа в Тур-
ции и Сирии, где произошло мощное 
землетрясение магнитудой 7,8, стала 
предметом многочисленных слухов 
и домыслов. Один из них: в трагедии 
виновны Соединенные Штаты, кото-
рые якобы использовали новейшее 
климатическое оружие, способное 
менять климат, растоплять ледяные 
массы, воздействовать на озоновый 
слой, вызывать землетрясения. Не 
зря же США накануне подземных 
толчков предупредили своих граж-
дан о небезопасности нахождения в 
Турции!..

Испытывающая на прочность 
страны Средиземноморья жара пока 
не обросла слухами об искусствен-
ном происхождении волн зноя.

Но факт остается фактом: экс-
тремальные природные явле-
ния сродни оружию массового 
поражения. Например, только в 
Европе в прошлом году от жары 
умерли более 60 тысяч человек. 
Потери года нынешнего еще 
предстоит подсчитать.

Погодные катаклизмы 
2023 года — новое 
климатическое оружие  
или очередная теория 
заговора?

Глобально опасные 
климатические 

изменения
Сильные засухи

Нехватка воды

Сильные пожары

Повышение уровня 
моря

Наводнения

Таяние  
полярных льдов

Катастрофические 
штормы

Сокращение  
биоразнообразия

Нехватка продуктов 
питания

Увеличение рисков  
для здоровья

Нищета  
и вынужденное  

перемещение
Источник: Организация 

Объединенных Наций (ООН)

Самые популярные теории заговора

Глобальное поте-
пление — заговор 
климатологов

Животные 
используются 
как переносчики 
искусственно  
разработанных  
заболеваний

Коронавирус — 
секретное оружие 
спецслужб

Следы от самоле-
тов в небе — это 
токсичные веще-
ства, тяжелые 
металлы, паразиты  
и вирусы, которыми 
травят население

Вышки связи 5G 
облучают мозг  
и приводят  
к бесплодию

Фторированная 
вода угнетает 
мозговую  
активность

Миром управля-
ет тайное  
правительство

Продукты  
питания с ГМО — 
биологическое 
оружие

Американцы 
никогда не были 
на Луне

Кто или что управляет человеком?
(ответы в %)

1992  
год

2022  
год

Объективные законы Судьба Случай
Человеческие воля и разум Затрудняюсь ответить

8 13

63

10
9

5

8

29

37

18

 i Греция.  i США, Аляска.

 i Россия, Якутия.

 i Минск.

 i Мальдивы.  i Словения.

Климат  стреляет в упор
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Фантазии 
и реальность

К счастью, климатического 
(или, как его еще называют, метео‑
рологического) оружия в том виде, 
в котором его представляет боль‑
шинство землян с богатой фанта‑
зией, в мире пока нет. Теоретиче‑
ски же в его основе могут исполь‑
зоваться различные технологии и 
средства, в том числе спровоци‑
рованные человеком техногенные 
катастрофы с печальным финалом 
для экологии.

Еще во время Второй миро‑
вой войны в фашистской 
Германии, как сообщает 
ряд источников, кровожад‑
ные умы вынашивали пла‑
ны по созданию устройства, 
вызывающего смерчи, для 
применения его в военных 
целях.

Но первым реальным приме‑
ром применения технологий для 
глобального воздействия на при‑
роду можно считать опыт аме‑
риканцев во Вьетнаме. В рамках 
стартовавшей в 1967‑м операции 
«Попай» военные на протяже‑
нии нескольких лет в сезон дож‑
дей распыляли с транспортных 
самолетов и истребителей иодид 
серебра, что приводило к обиль‑
ным осадкам. В результате под 
водой оказывались поля с рисом 
и другими посевами, дороги. 
Была повреждена и так называе‑
мая Тропа Хо Ши Мина, по кото‑
рой партизаны в Южном Вьетна‑
ме снабжались оружием и снаря‑
жением.

Дальше преднамеренного 
негативного воздействия на обла‑
ка человечество пока не пошло. 
Мирно настроенное ученое сооб‑
щество трижды стучит по дере‑
ву — авось пронесет и в будущем. 
Ибо обычная деятельность чело‑

века сегодня иногда выступает 
ключевым фактором глобальных 
катастроф.

Увеличение объема осад‑
ков, учащение наводнений 
и оползней — это частично 
следствие загрязнения возду‑
ха вредными выбросами.

Свидетельство тому — иссле‑
дование ученых Калифорнийско‑
го университета, опубликованное 
два года назад в журнале Nature 
Communication. С помощью искус‑
ственного интеллекта проана‑
лизировали климатические дан‑
ные со всего мира. Выяснилось, 
что за последние годы выросло 
предельное количество осадков 
и дней с очень сильными дождя‑
ми, которые разрушительно вли‑
яют на инфраструктуру городов и 
окружающую среду. Практически 
во всех случаях главной причиной 
таких катаклизмов была деятель‑
ность людей, сопровождающаяся 
выбросом парниковых газов. 

Что касается ближайше‑
го будущего, то опасения у неко‑
торых ученых вызывает амери‑
канский проект HAARP. Речь о 
системе, которой приписыва‑
ют возможность менять климат в 
отдельных регионах. Принцип ее 
действия заключается в мощном 
СВЧ‑излучении, позволяющем 
вывести из строя боеголовку или 
самолет, попавшие в зону высоко‑
го напряжения электромагнитно‑
го поля. 

Вызываемые воздействием 
HAARP колебания ионосфе‑
ры, говорят, способны при‑
вести к нарушению процес‑
сов погодообразования и 
даже влиять на недра пла‑
неты. Впрочем, достоверных 
«опасных» результатов в рам‑
ках данного проекта пока не 
озвучено.

Климатические катастрофы в кино

Геошторм / Geostorm
(2017, США, Китай)

После беспрецедентной 
серии стихийных бедствий 
лидеры мировых держав 
объединили усилия для 
контроля над климатом. 
Но что‑то пошло не так — 
и человечеству угрожа‑
ет всемирный геошторм, 
который сотрет с лица 
Земли все живое.

Послезавтра / The Day After Tomorrow
(2004, США)

Научно‑фантасти‑
ческий экшен о при‑
родном апокалипси‑
се и выживании в Нью‑
Йорке. Изменение кли‑
мата неожиданно для 
всех привело не к гло‑
бальному потеплению, 
а к новому ледниково‑
му периоду.

Водный мир / Waterworld
(1995, США)

Люди в затопленном мире будуще‑
го жаждут найти островок земли. 
Приключенческий боевик с Кеви‑
ном Костнером в главной роли.

День, когда Земля замерзла / Ice
(2011, Великобритания)

Бурение в Гренландии скважин 
энергетической компании приво‑
дит к таянию ледников.

 ɴ ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Александр Лосев, финансист, член президиума Совета 
по внешней и оборонной политике РФ, специалист по ракетно-
космической технике:
— Нет такого оружия в руках человечества, способного тягаться с 
климатом. Один средний ураган имеет мощность, сопоставимую с 
250 мегатоннами тротилового эквивалента. А для перемещения мил-
лиардов тонн воздушных и океанических масс необходимо энергии 
больше, чем весь ядерный боезапас России и чем вся тепловая и элек-
трическая энергия, вырабатываемая нашими электростанциями.

А что у нас?
Беларусь, к счастью, крупные при‑

родные катаклизмы обходят стороной. 
Тем не менее… Вспомним хотя бы снеж‑
ный циклон «Хавьер» десятилетней дав‑
ности, когда снег и сильная метель при‑
вели к транспортному коллапсу. Или 
ураган 12—13 июля 2016 года. Тогда 
непогода значительно повредила лес‑
ные насаждения, особенно в Минской 
области. Погибло 4,6 миллиона кубоме‑
тров древесины на площади 12,64 тыся‑
чи гектаров. Последствия стихии ликви‑
дировали более полугода. 

А вот совсем недавний пример — в 
июле под Минском бушевал силь‑
ный ливень с ураганным ветром, 
валившим деревья, причем на пляже 
Заславского водохранилища погиб‑
ла девушка.

И, наконец, самые свежие новости.  
7 августа из‑за прохождения по Беларуси 
грозового фронта пострадали 85 насе‑
ленных пунктов, повреждены кровли  
59 жилых домов, 2 хозяйственных 
построек, 19 объектов соцкультбыта,  
7 производственных и 79 сельскохо‑
зяйственных зданий. Зафиксированы  

232 случая падения деревьев. Элемен‑
тами кровель и поваленными дере‑
вьями повреждены 46 автомобилей, 
16 пассажирских поездов следовали с 
задержкой. 

В целом же, по данным Белгидро‑
мета, в теплый период на территории 
нашей страны наибольшую опасность 
представляют явления погоды, связан‑
ные с бурной конвективной деятель‑
ностью: сильные и очень сильные лив‑
ни, грозы, град и шквалистое усиление 
ветра. 

На применение климатического 
оружия все это, конечно, не тянет. 
Но ничто не мешает поклонникам 
конспирологии строить очередные 
теории о неведомом высокотехно‑
логичном вражеском оружии.

Подведем итоги. Похоже, связь уча‑
щающихся погодных аномалий с при‑
менением некоего климатического ору‑
жия — очередная интерпретация отдель‑
ных фактов, которую можно отнести к 
конспирологическим теориям. В них 
можно верить, а можно не верить. Впро‑
чем, с другой стороны, не зря говорят: 
любая история, повторенная многократ‑
но, становится правдой...

 i Китай, Пекин.  i Италия.

Александр НЕСТЕРОВ. /

Климат  стреляет в упор
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«Белорусский фермер», «Белорусский базар», «Белорусский 
дворик», «Белорусские колбасы», «Белорусский рынок», 
«Хатни», «Белмарт» и даже «Закрома Беларуси». Иногда 
возникает впечатление, что как минимум европейская 
часть России заполнена магазинами белорусских 
продуктов. Особая мода на товары из нашей страны 
несколько лет назад распространилась в Москве. 
До десятка только торговых марок работало 
в российской столице. Но контролирует ли  
кто-то ассортимент этих магазинов и много ли в них 
вообще белорусского? На этот вопрос следует дать 
четкий ответ: нет. Ни белорусское посольство в России, 
ни Министерство торговли, ни заводы-экспортеры, конечно 
же, не в состоянии отследить, что на самом деле происходит 
с белорусскими продуктами на миллионах российских прилавков. 
Да и не их, честно говоря, это обязанность. Но все-таки откровенная 
вакханалия, которая началась в отношении белорусской еды в Москве 
в середине 2010-х годов, заставляет задуматься.

Белорусский ли «кiрмаш»?
История эта начиналась еще в нача‑

ле 2010‑х, когда российские и белорус‑
ские предприниматели увидели пер‑
спективу сначала в московском, а затем 
и в российском рынке в целом.

В «докризисное» время продукты 
под брендом «белорусское» в той 
же Москве уходили влет. Продав‑
цы до сих пор вспоминают благо‑
словенные времена, когда москви‑
чи набирали сосиски упаковками, 
а сыровяленую колбасу батонами. 
Это было время большого заработ‑
ка и высокого спроса.

Правда, быстро сказалось пресло‑
вутое «но». Белорусские заводы, есте‑
ственно, не справлялись с гигантским 
российским спросом, и на московском 
рынке возник некоторый дефицит бело‑
русского. Спрос превысил предложе‑
ние. Ушлые предприниматели быстро 
нашли выход — под видом белорус‑
ского продавать местный товар. После 
2014 года, когда россиян подкосили 
финансовый кризис и эмбарго на евро‑
пейские продовольственные товары, 
это решение оказалось спасительным 
для предпринимателей с невысокой 
социальной ответственностью.

В 2015 году лично был очевидцем 
того, как в магазине, брендированном 
«белорусским», из белорусского наш‑
ли только пару сортов колбасы, пече‑
нье и несколько банок консервов. Дохо‑
дило до того, что целые стеллажи в 
«белорусских» магазинах были завале‑
ны «олениной тушеной из Беларуси». 
Даже глазу дилетанта была понятна 
«самопальность» этикетки, а объем этой 
«оленины» только в Москве был такой, 
что любому становилось ясно: столько 
оленя в Беларуси просто физически не 
может существовать.

Говорят, кролик 
ненастоящий!

Вторая проблема белорусских про‑
довольственных товаров на российском 
рынке — откровенный контрафакт. Ну 
не проходит и месяца, чтобы в условных 
Мытищах не задержали преступников, 
подделывающих белорусское масло: 
спреды из дешевого местного и каче‑
ственного белорусского товара фасуют 
в этикетки, неотличимые от настоящих, 
затем «продажники» разносят самозва‑
ный продукт по небольшим магазинам и 
мелким сетям. Магазинчи‑
ки «у дома» шли даль‑
ше: продавали, ска‑

жем, «рулет из перепелки» либо «рулет 
из кролика» якобы белорусского произ‑
водства. Было это добро хоть и непло‑
хого качества, но сделано в Подмоско‑
вье и из курицы.

Сегодня ситуация с откровен‑
ным контрафактом в Москве будто бы 
поспокойнее. Рассказывают, что пару 
лет назад власти столицы организова‑
ли рейды по «белорусским» магазинам 
на предмет установления происхожде‑
ния продукции.

Несколько посещенных мной мага‑
зинов белорусских продуктов пока‑
зывают вроде бы неплохую карти‑
ну: на колбасе фирменная упаков‑
ка белорусских мясокомбинатов, 
на молочных продуктах — данные 
производителя. Есть и часть рос‑
сийских продуктов: кондитерка, 
колбаса из конины, но зачастую с 
указанием производителя на цен‑
нике или этикетке.

Нормально, 
Григорий? Не отлично, 
Константин…

Экспорт белорус‑
ских продуктов из 
года в год растет. 
Не секрет, что зна‑
чительная его часть 
идет в Россию. И в 
регионах выстраи‑
ваются целые тор‑
говые сети исклю‑
чительно с бело‑
русским товаром. 
Скажем, предпри‑
ниматель Сергей 
Дудин в Липецке дал 
старт несколь‑

ким магазинам с белорус‑
скими продуктами, сей‑

час сеть насчитывает 
более 30 точек, вый‑
дя в соседние Тамбов‑
скую и Воронежскую 
области. Не из бело‑
русского здесь толь‑
ко три позиции, при‑
знается Сергей: крас‑

нодарский чай, кубан‑
ское подсолнечное 

масло и продукты из опре‑
деленных видов молока вро‑

де айрана из Карачаево‑Чер‑
кессии — то, что в Беларуси просто не 

производится.
— В Липецкой области, несмотря 

на свои хорошие продукты, к белорус‑
ским товарам относятся весьма непло‑
хо, ценят, любят, — говорит бизнесмен. — 
Так что удается хорошо конкурировать 
с местными товарами. Прежде всего за 
счет качества и цены. Ну и людям нра‑
вится пробовать что‑то новое, что не в 
каждом магазине есть. Мы даже специ‑
ально держим такие товары из Бела‑
руси, которых нет в сетевых магазинах 
Липецка.

Таких ответственных сетей сейчас 
много по всей России, констатиру‑
ет посол Беларуси в России Дми‑
трий Крутой: Калининград, Самара, 
Астрахань — какие к ним могут быть 
претензии? Люди честно работают 
и фактически продвигают белорус‑
скую продукцию.

Разве не прав дипломат в этом 
вопросе? Прав, безусловно. Но все‑таки 
что‑то смущает. Ну, например, то, что 
белорусскую продукцию в России дви‑
гают россияне, а не белорусы. Также 
то, что белорусские магазины в Москве 

тоже начинали со 100‑процентной 
белорусской продукции, а когда стало 
выгодно подменять белорусский товар 
другим — перестроились. Особенно это 
касается ИП, работающих «по франши‑
зе», их с Беларусью связывает только 
желание заработать.

Ну и самое главное: магазины рос‑
сийские, продавцы российские, 
покупатели российские. А репута‑
ционные издержки за их потенци‑
ально некачественную работу несут 
белорусские предприятия и бело‑
русские продукты в целом.

Конечно, какие претензии мож‑
но предъявить тем же отечественным 
мясокомбинатам? Они честно произ‑
вели товар и в соответствии с зако‑
ном отгрузили российскому импортеру, 
свою задачу выполнили на 100 процен‑
тов. Министерство торговли Белару‑
си и посольство сделки по возможно‑
сти отследили, записали в статистику, в 
силу своих компетенций помогли с про‑
движением товаров на рынок. Также 
задача выполнена, не может быть пре‑
тензий.

Остается один вопрос: как быть, 
если по халатности продавца москвич 
или калининградец купил в «белорус‑
ском» магазине некачественный товар 
один раз, другой — и перенес негатив на 
всю белорусскую продукцию?

Централизовывать или 
дифференцировать?

Дмитрий Крутой признается, что 
также задумывался о том, почему мы не 
можем создать некую условную компа‑
нию «Белагроэкспорт» и работать в Рос‑
сии по экспорту продуктов через нее:

— Сейчас, поездив по регионам, я 
увидел, что эту идею будет очень 

трудно реализовать. Потому 
что есть регионы — Калинин‑

В рагу не пожелаешь
Что 

продают 
россиянам 
под видом 

белорусских 
продуктов



Вторая проблема 
белорусских 
продоволь-
ственных 
товаров 
на российском 
рынке — 
откровенный 
контрафакт. 
Ну не проходит 
месяца, чтобы 
в условных 
Мытищах 
не задержали 
преступников, 
подделывающих 
белорусское 
масло: спреды 
из дешевого 
местного 
и качественного 
белорусского 
товара фасуют 
в этикетки, 
неотличимые 
от настоящих, 
затем 
«продажники» 
разносят 
самозваный 
продукт 
по небольшим 
магазинам 
и мелким сетям.

дами и неправдами вошед-
шие в крупные российские 
сети, зачастую на этом и оста-
навливаются: раз представлены в 
«Ашане», значит, задача выполнена.

Да только без контроля за этим про-
цессом белорусские колбаса, молоко, 
сыр, бывает, лежат в дальних углах 
прилавков, а белорусский алкоголь 
зачастую сиротливо стоит в уголке 
нижней полки, где найти его можно 
только случайно…

И еще один важный момент. С 
2014 года российские производители 
продовольствия сделали гигантский шаг 
вперед. Им уже удалось накормить рос-
сиян собственной курицей, индейкой и 
говядиной. Вологодское молоко, масло и 
мороженое ничуть не хуже белорусских. 
Следующий шаг — колбасы, овощи и… все. 
Белорусским товарам придется конкури-
ровать на российском рынке с российски-
ми продуктами. А это дело сложное хотя 
бы потому, что потребительский патрио-
тизм отменить невозможно.

Выход там же, где и вход
В белорусском павильоне на ВДНХ 

сразу два магазина белорусских про-
дуктов. Один — с кондитерскими изде-
лиями, во втором все остальное. Будний 
день, полтора километра до ближайшего 
метро  — и  очереди за конфетами.

— Просто уровень доверия к нашей 
площадке у москвичей исключительно 
высок, — улыбается генеральный дирек-
тор ЗАО «Белорусский торгово-выста-
вочный и информационно-маркетин-
говый центр» Геннадий Романенко. — У 
нас здесь есть и постоянные покупатели, 
которые живут рядом. А есть и такие, что 
приезжают с другого конца Москвы раз в 
месяц, но регулярно. В декабре — янва-
ре у нас был 3,5 миллиона рублей обо-
рот, сейчас за июнь это уже 4,7 миллиона, 
в июле будет еще больше.

Для маленького магазина, пусть и рас-
положенного в проходном месте, это зна-
чительные суммы, это очень хорошая 
выручка.

Секрет прост, говорит Геннадий 
Романенко: в наших магазинах собра-
но все самое лучшее, здесь нет «про-
ходного» товара, нет дешевых про-
дуктов. Каждая позиция на при-
лавке — это лучший производитель 
Беларуси.

Да, признается он, это дороже, чем 
в сетевых магазинах. И была однажды 

даже претензия по этому пово-
ду. Но когда покупатели узна-

ли, что в российской вареной кол-
басе за 400 российских рублей мак-

симум 38 процентов мяса, а в аналогич-
ной белорусской за 500 — 68 процентов 
и больше, вопросы сразу отпали. Осно-
вой продвижения белорусского товара на 
российский рынок должно быть исключи-
тельно качество!

Пример магазина продуктов в бело-
русском павильоне на ВДНХ доказыва-
ет: премиум-сегмент продукции никто не 
отменял. А качество выше среднего даст 
и заработать, и сработает на повышение 
имиджа всего белорусского продоволь-
ствия.

— Как вы думаете, создание отдель-
ной сети белорусских продуктов в России 
под контролем Беларуси решит вопрос с 
повышением имиджа наших товаров? — 
уточняю я.

— Думаю, может решить, — чуть поду-
мав, отвечает Геннадий Романенко. — 
И, насколько я знаю, такой вопрос уже 
обсуждается.

Только это должна быть не россий-
ская структура. Она, конечно, априо-
ри будет российская, поскольку здесь 
зарегистрирована. Но владеть ей 
должен белорус либо белорусское 
предприятие. Должно быть понима-
ние, для чего это все делается. Эта 
структура должна продвигать всю 
белорусскую продукцию.

Вероятно, в этом и может быть один из 
выходов в правильном позиционирова-
нии наших товаров в России. Сеть супер-
маркетов белорусских премиум-продук-
тов под безусловным белорусским кон-
тролем: торговля как розничная, так и 
мелкооптовая. Сеть, которая будет себя 
позиционировать как гарантированно 
белорусский продукт либо под общим 
брендом, либо собрав лучшие торговые 
марки страны. Сеть, которая вложится в 
рекламу и в маркетинг.

Естественно, она не отменит абсолют-
но все «дворики» и «кiрмашы», не снимет 
необходимость присутствия в федераль-
ных сетях и не закроет дорогу фирменной 
белорусской торговле. Но вполне сможет 
перетянуть на себя от псевдобелорусских 
«базаров» финансово активных покупате-
лей, ищущих качественный товар с гаран-
тией. Да, это дорого. Но это окупится — 
как деньгами, так и имиджем белорусско-
го товара. И, что главное, грамотно про-
двинет бренд «Сделано в Беларуси» по 
всей России. Пока это еще возможно.

Максим КОРОТКИН.

град, Самара, Санкт-Петербург, Московская 
область, — где и наша продукция представ-
лена очень широко, причем в разных сегмен-
тах: это крупные торговые федеральные сети, 
это региональные сети, это магазины шаговой 
доступности и это локальные сети под назва-
нием «Белорусские продукты», «Белорусский 
дворик», частная инициатива местных бизнес-
менов, которые напрямую работают с наши-
ми заводами, ездят по всей республике, берут 
товар и везут в свои регионы. И это сегмент 
HoReCa (отели, рестораны, кафе. — Прим. ред.), 
где существует своя система.  

Сегодня это 5 — 6-канальный экспорт, и его 
сломать и сказать: вот сейчас мы будем 
работать через один торговый дом центра-
лизованно — это неправильно, это не име-
ет никакого смысла. У нас в прошлом году 
экспорт сельскохозяйственной продукции 
в Россию достиг 6 млрд долларов, и пере-
форматировать это сейчас очень сложно.  

И сейчас мы производителей и экспорте-
ров только ориентируем, чтобы была боль-
шая представленность в регионах Сибири и 
на Дальнем Востоке. Это то, что сегодня про-
сят россияне, — уйти немного дальше за Урал с 
нашей продукцией.

Добавлю к точке зрения посла: через одну 
сбытовую компанию работать не получит-
ся еще и потому, что, если отгрузки пойдут не 
напрямую, а, скажем, через Москву в Липецк, 
предприниматели откажутся от такого сотруд-
ничества. Торговля через оптовый склад в дру-
гом регионе удлиняет срок поставки продукта 
на 2 — 5 дней, для отдельных продуктов это кри-
тично.

Что делать?
Решение может быть комплексным, уве-

рен посол Беларуси в России Дмитрий Крутой. 
Сейчас начинается проект с «Почтой России» 
под условным названием «Белорусская пол-
ка», рассказал он. Суть проекта в том, что фор-
мируется и брендируется полка белорусских 
товаров. И мы говорим и отвечаем за то, что это 
именно белорусская продукция. На аналогич-
ный проект готовы и крупные ретейлеры, обра-
щает внимание дипломат:

— Мы в нашем посольстве провели встречи с 
приглашением наших производителей и пред-
ставителей федеральных сетей. Они согласны 
на такой проект, но здесь должен быть и наш 
какой-то креатив, и участие наших маркетин-
говых служб. Дальше сегмент средних, шаго-

вых магазинов либо 
специализированной 
фирменной торговли. 
Последний пример — 
Ленинградская область, 
Минский молочный 
завод № 1. Он вложил-
ся в здание, полностью 
наша продукция, идут 
продажи, историю надо 
масштабировать.

Идея, озвученная гла-
вой белорусского дип-
представительства, вер-
на, это азы маркетинга. Но 

пока не реализована. Даже 
белорусские производи-

тели, всеми прав-
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И Брест, Грод-
но, Пинск — они все 
должны иметь фир-
менные магазины, я 
им об этом говорю 
фактически в еже-
дневном режиме.



«нечеловеческие условия», и про пре-
старелых родственников, и даже про 
тех, кого успели похоронить за эти дни. 

Все в кучу, чтобы показать, как 
жестоко она была наказана всего лишь 
за оскорбления в интернете. Да и про 
свой возраст автор постоянно напоми-
нает — бесчеловечно так с пожилым-то 
человеком, считает.

Но и третья поездка в ЦИП на сутки 
не заставила себя долго ждать. Пишет, 
что просто не сдержалась и опять напи-
сала комментарий с оскорбления-
ми. Один ли? Не уточнила. Но личный 
опыт 2020-го подсказывает, что, ско-
рее всего, «трудилась» дама в соцсетях 
не покладая рук, пока опять не пришли 
правоохранители. В третий раз зарабо-
тала уже по полной — 15 суток. И опять 
эти дни были просто «страшными и 
невыносимыми». Но выводы человек 
вновь не сделал.

Жалуется, что сейчас уже уголовное 
дело возбуждено за… новую порцию 
оскорбительных комментариев в соц-
сетях. Очень просит понять и простить, 
принять во внимание ее преклонный 
возраст, всех родственников, болею-
щих разом, внуков, которые нужда-
ются в бабушке, а также раскаяние и 
обещание больше никогда и никого не 

оскорблять в интернете…
То есть пока три раза, считай, 

автора мягко и ненавязчиво пред-
упреждали административным 

арестом, человек никак не хотел 
понимать, что совершает пре-

ступление. А как только воз-
никла перспектива зара-
ботать реальный срок и 
отправиться в колонию 
на пару лет, вот тут-то и 
дошло. И сразу же воз-
никло острое желание 
покаяться и попросить 

прощения.

Но особой жалости или 
сострадания автор пись-

ма почему-то не вызы-
вает. Вероятно, пото-

му, что через слова рас-
каяния слишком явно про-

ступает желание перехитрить 
всех и избежать наказания: 

покаялась, прощения попросила, 
давайте уже, закрывайте уголов-
ное дело. 

И не забывайте, что я пожилой чело-
век, у меня престарелые родственники 
и внуки, которых надо растить, поэтому 
вы просто обязаны быть ко мне снисхо-
дительны.

Нет, не обязаны. Лицемерное пока-
яние и выпрашивание для себя снис-

хождения, которыми активно «стра-
дают» сейчас прихваченные на гадо-
стях змагары, точно не повод для 
жалости. Если человеку три адми-
нистративных ареста не добавили 
понимания происходящего, то нужны 
более действенные методы воздей-
ствия. Когда не лечат грабли, на кото-

рые наступаешь в четвертый раз, 
гарантированно помочь смо-

жет только закон.
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Когда грабли не лечат
В редакцию «СБ. Беларусь сегод-

ня» пришло письмо. Покаянное. Пишет, 
обращаясь к   Президенту, женщи-
на серьезного возраста, очень дав-
но не молодежь зеленая. История 
у нее типичная для Беларуси после 
2020-го — поддалась, увлеклась, пове-
рила и не раз, теперь вот уголовное 
дело и лишение свободы в перспекти-
ве, которое, понятное дело, не радует. 
Вот и пишет во все инстанции, просит 
  Президенту передать, что она хорошая 
и больше не будет.

Никому не хочется в колонию, это 
как раз таки вполне понятно. Но 
автор уже несколько раз отсидела 
на сутках за оскорбительные ком-
ментарии в адрес   Президента, Ген-
прокурора (да кого только она не 
оскорбляла!). Первый раз полу-
чила за свои высказывания семь 
суток, которые, пишет, очень тяже-
ло ей дались. Сильно не понрави-
лось автору в ЦИП, ведь и возраст, 
и здоровье, и условия содержа-
ния не располагают к таким экстре-
мальным приключениям.

Но, видимо, не все эмоциональные 
пассажи в письме правда и не 
так уж плохо было в ЦИП, 
раз через некоторое 

время женщина ока-
залась там опять, уже 

на девять суток. Тут 
уж в письме и про 

/ О том, почему змагары, в угаре 
«революции» натворившие бед, 
обязательно должны получить 
наказание

С перепугу  
и под плинтусом

Те, кто в угаре 
«революции» 
натворил бед, 
обязательно 
должны получить 
наказание. 
Потому что 
тенденция 
каяться, чтобы 
его избежать, 
очень заметна. 
Змагары решили, 
что и сейчас они 
самые хитрые 
и будет как после 
декабря 2010 года.

Покаяние и прощение — в последнее время эти слова часто 
звучат в Беларуси. Каждый оступившийся и попросивший 
прощения за свою ошибку имеет право на то, чтобы его 
услышали и поняли. И дали шанс. А что делать, когда до человека 
не доходит ни с первого, ни со второго, ни с десятого раза? 
Когда желание попросить прощения становится явной попыткой 
избежать более сурового наказания? Поверить еще раз 
и убедиться, что не стоило? Или наказывать по всей строгости, 
да еще и с учетом предпринятой попытки хитрить?..



Лицемерное покаяние 
и выпрашивание для 
себя снисхождения, 
которыми активно 
«страдают» сейчас 
прихваченные 
на гадостях змагары, 
точно не повод 
для жалости. Если 
человеку три 
административных 
ареста не добавили 
понимания 
происходящего, 
то нужны более 
действенные методы 
воздействия. 
Когда не лечат 
грабли, на которые 
наступаешь 
в четвертый раз, 
гарантированно 
помочь сможет 
только закон.

Пришел бы в милицию сам — дру‑
гой разговор. И в искренность ска‑
занных слов можно б было попытать‑
ся поверить. Но не пришел. Затаил‑
ся «под плинтусом», пока не выковы‑
ряли оттуда правоохранители. Теперь 
вот тоже рассчитывает на снисхожде‑
ние за то, что наговорил в эфире мно‑
го правильных слов.

Комиссия для оставшихся
Те, кто в угаре «революции» натворил 

бед, обязательно должны получить нака‑
зание. Потому что тенденция каяться, что‑
бы его избежать, очень заметна. Змагары 
решили, что и сейчас они самые хитрые и 
будет как после декабря 2010 года.

Тогда пожалели и помиловали всех 
дебоширивших у Дома Правительства. И 
где оказались помилованные? Правиль‑
но, в вихре «протестов» в 2020‑м. Чуть 
страну не уничтожили, уверенные, что 
их опять пожалеют. А если они еще 
жалостливо расскажут о том, 
что исправились и боль‑
ше не будут, то про‑
щение гаранти‑
рованно в кар‑
мане. Плохая это 
тенденция.

Но ведь есть в 
Беларуси и те, кто 
не сильно «нако‑
сячил» в 2020‑м и 

никогда не был упоротым змагаром. 
Такие шли на «протесты» за компанию, 
кто‑то с друзьями, кто‑то со взрослыми 
детьми, кто‑то просто посмотреть. Доро‑
ги не перекрывали, баррикады не строи‑
ли, на силовиков не нападали, в интернет 
с оскорблениями не лезли, личные дан‑
ные в экстремистские каналы не сливали. 
И уезжали потом, поддавшись всеобщей 
змагарской истерии.

Именно они сейчас активно возвра‑
щаются в Беларусь через Комиссию 
по возвращению — претензий у стра‑
ны к ним, как правило, нет.

А есть и те, которые вообще никуда не 
уезжали, потому что вроде бы ничего пло‑
хого и не сделали. Сходили на пару зма‑
гарских «мероприятий», нигде об этом не 
распространялись и живут себе спокой‑
но. Но червячок сомнений все же точит: а 
вдруг кто‑то узнает или уже узнали, вдруг 
все‑таки виноват и придется ответить?

Тут и забугорная оппозиция пара‑
нойи добавляет, распространяя 
информацию о тотальных задержа‑
ниях в Беларуси. Или сливает в сеть 
очередной ролик о «протестах», даже 
не пытаясь скрыть лица участни‑
ков. Это они так стараются взбодрить 
белорусов.

Взбодрить получается — некоторые, 
испугавшись, что их опознают и нака‑
жут, опять в панике бегут из страны. Хотя 
ничего плохого в 2020‑м и не делали. И 
куда пойти напуганному человеку, что‑
бы сказать: да, участвовал, но один раз и 
больше не буду. И жить потом спокойно, в 
своей стране и со своей семьей.

Мы зовем обратно тех, кто убежал, 
готовы принять их и простить. Для их 
спокойного возвращения есть специ‑
альная комиссия. А тем, кто внутри стра‑

ны боится, что ошибки прошлого его 
догонят, куда пойти? Где комис‑

сия для тех, кто в Беларуси 
готов о своих мелких «бчб‑
прегрешениях» рассказать 
и услышать: живи спокой‑
но и больше так не делай? 
Нет ее. А она очень нужна. 
Чтобы не терять людей, 

которых страх и змагарская 
пропаганда и сейчас гонят из 

страны.
Алёна КРАСОВСКАЯ.

Как потерять все
Недавно в эфире одного из цен‑

тральных белорусских телеканалов был 
показан сюжет о публичном покаянии 
очередного змагара. Одного из тех, про 
которых мы до сих пор с недоумением 
спрашиваем: и чего ж человеку не хва‑
тало?

Алексей Кузьмин, начальник отде‑
ла мобильного оператора МТС, актив‑
но сливал личные данные силовиков, 
чиновников, журналистов, обществен‑
ных и политических деятелей в Telegram‑
каналы типа «Черной книги Белару‑
си» (группа признана экстремистской 
в декабре 2022 года, а ее Telegram‑
канал — еще в апреле 2021‑го). Причем 
свои услуги по сливу Кузьмин предло‑
жил сам и гордо отказался от оплаты, 
которую ему предлагали. Сотрудниче‑
ство, по словам Кузьмина, длилось око‑
ло девяти месяцев, времени подумать 
над тем, что творишь, было достаточ‑
но. Но нет, думать человек начал толь‑
ко сейчас, когда грозит реальный срок 
наказания.

Теперь‑то Кузьмин, конечно, гово‑
рит о каком‑то мороке, которому он 
поддался. Мозг и критическое мышле‑
ние отключились, а потоки дезинфор‑
мации сбили его с толку и у него воз‑
ник «порыв» поделиться чужими личны‑
ми данными. Сколько человек постра‑
дало от его «порыва», вряд ли установит 
даже следствие.

А тогда, в 2020‑м и 2021‑м, сли‑
вая данные абонентов МТС, Кузь‑
мин ощущал, что участвует в 
чем‑то «великом и высоком» и 
«помогает выводить на чистую 
воду злодеев». Среди «злодеев», 
например, наша коллега Люд‑
мила Гладкая, фамилию которой 
Кузьмин намеренно коверкает в 
попытке показать, насколько он 
«не знал», чьи же данные слива‑
ет. Получилось не слишком убеди‑
тельно.

Говорил Кузьмин и про то, что со вре‑
менем начал задумываться о том, что 
делает. Конечно, начал. Весной 2021‑го 
сообщество «ЧКБ» признали экстре‑
мистским формированием и за сотруд‑
ничество с ним появилась уголовная 
ответственность. Да и «революция» 
окончательно сдулась — бегать по ули‑
цам и площадям под бчб‑символикой 
стало бесполезно, а змагары стройны‑
ми рядами потянулись за границу. Тут‑то 
Кузьмин и задумался о том, что он влип. 
Потому что уехать из Беларуси ему было 
сложно — слишком сытая и обеспечен‑
ная жизнь у него была здесь. А загра‑
ница не предлагала ничего хорошего, 
кроме тяжелого и плохо оплачиваемо‑
го физического труда. И Кузьмин остал‑
ся, уверенный, что ему удастся пере‑
сидеть и его просто не найдут.

Сейчас вот рассказывает, 
что ему не хватило мужества 
самому пойти и покаять‑
ся. А он разве собирал‑
ся? Потому что и сейчас 
он «кается» исключи‑
тельно под впечатле‑
нием от перспективы 
отправиться в колонию 
на срок от 5 до 12 лет. 
И, конечно, вспоминает 
про своих троих детей, 
один из которых инва‑
лид, и про жену, которая 
осталась с его задержани‑
ем без средств к существова‑
нию. Детей, кстати, Кузьмин в 
2020‑м с собой по бчб‑шабашам 
таскал, «правильно» воспитывал…

Кузьмин, очевидно, надеется, что 
публичное покаяние зачтется ему 
при вынесении приговора. А так‑
то он да, все осознал и практиче‑
ски исправился и даже прощения 
попросил — пора его пожалеть. 
Но тоже совсем не хочется.
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ДАТЫ И ЛЮДИ

10 августа
 � 230 лет назад двери Лувра впервые 
распахнулись перед широкой публи-
кой и он официально стал музеем. На 
тот момент коллекция насчи-
тывала 2500 по-
лотен, в том 

числе «Джоконду» Леонардо да Винчи 
и «Прекрасную садовницу» Рафаэля 
Санти. Период наполеоновских войн 
пополнил сокровищницу «военными 
трофеями», в частности археологиче-
скими находками из Египта и Ближне-
го Востока. На сегодня только картин 
в Лувре собрано около 6 тысяч, а от-
дел графического искусства содержит 
более 135 тысяч настоящих шедевров. 
Во многом благодаря этому уже кото-
рый год Лувр считается самым посе-
щаемым музеем в мире.

11 августа
 � Это сегодня мы 
перекидываемся 
мемами в соцсе-
тях, а в советское 
время в ходу 
были анекдоты 
про Штирли-
ца. Впервые на 
экранах этот ге-
рой в исполне-
нии Вячеслава 
Тихонова поя-
вился 50 лет на-
зад в нашумевшем фильме «Семнад-
цать мгновений весны». К слову, показ 
картины был запланирован ко Дню 
Победы в мае 1973 года, но его отло-

жили по политическим соображениям, 
из-за визита в эти дни советского лиде-
ра Леонида Брежнева в ФРГ. Впрочем, 
отложенная премьера не помешала 
киноленте успешно дебютировать — 
аудитория первого показа оценивает-
ся в 50 — 80 млн зрителей. Сразу после 
этого режиссер Татьяна Лиознова по-
лучила от зрителей 12 мешков писем, и, 
по ее словам, она прочла каждое.

12 августа
 � 12 августа 1851 года американец Иса-
ак Зингер получил патент на швейную 
машинку, которая сделала его знаме-
нитым и принесла ему миллионы дол-
ларов. Позже Зингер 
признался, что создал 
ее от нечего делать за 
11 дней. Первый 
экземпляр 
был продан 
за 100 дол-
ларов, но эта 
сумма для 
а м е р и к а н -
ских домохозяек 
оказалась не-
подъемной, по-
этому вскоре 
швейные машин-
ки стали продаваться 
в рассрочку. Очень бы-
стро изобретатель начал продавать их 
тысячами экземпляров в год. Бешеному 
спросу способствовала реклама — ком-
пания Зингера стала первой в исто-
рии, тратившей на продвижение более 
1 миллиона долларов в год.

13 августа
 � 13 августа 1829 года родился всемирно 
известный ученый Иван Михайлович 
Сеченов. Он стал основателем русской 
физиологической школы и показал, что 
в основе психологических явлений ле-

жат физиологические 
процессы. Его книгу 
«Рефлексы головного 
мозга» в середине 
XIX века запре-
тила цензура как 
«разрушающую 
моральные ос-
новы общества в 
земной жизни». 

Однако это не помешало Ивану 
Михайловичу обрести признание. 
Сейчас его имя присвоено старейшему 
медицинскому университету России, а 
его труды изучают психологи и психи-
атры во всем мире.

14 августа
 � В 1457 году вышло в свет первое 

крупноформатное европейское из-
дание Псалтыри, позже ее прозвали 
«Майнцская Псалтирь» — от названия 

города, в котором она создавалась. 
Произведение стало вторым по счету 
после гуттенберговской Библии, но 
во многом 
было пио-
нером. Так, 
именно в 
«Майнцской 
Псалтири» 
в п е р в ы е 
появилась 
датировка 
и многокрасоч-
ная печать: книга напечатана черной, 
красной и синей красками. А еще она 
издавалась в кратком и расширенном 
вариантах. До современников дошло 
всего 10 экземпляров этого редкого 
памятника книгопечатания.

15 августа
 �День рождения «Алло». Вскоре после 
того как ученый Александр Белл впер-
вые публично продемонстрировал 

прототип первого телефона, возникли 
споры о том, как же его пользователям 

обращаться друг к другу. 
Сам Белл предложил сло-
во Аhoy, то есть «Эй» — 
этим окриком пользова-
лись англоязычные моряки 
при встрече кораблей. Од-

нако 15 августа 1877 года 
другой не менее известный 

ученый Томас Эдисон в 
переписке с президентом 

Питтсбургской телеграфной 
компании предложил альтернативное 
обращение Нello, которое и трансфор-
мировалось в «Алло».

16 августа
 � 16 августа 1956 года в Минске осно-
ван музей Якуба Коласа. Среди прочих 
литературных музеев в Беларуси он 
единственный имеет статус мемори-
ального музея-усадьбы, поскольку пи-
сатель действительно жил там с 1952 по 
1956 год. Основной фонд музея на се-
годня насчитывает более 30 тысяч еди-
ниц, включая личные вещи поэта и его 
семьи, книги, рукописи, документы, ху-
дожественные работы, которые увеко-
вечивают образ народного поэта и ге-
роев его произведений. Именно здесь 
Якуб Колас закончил поэму «Рыбакова 
хата», трилогию «На ростанях», работал 
над завершением цикла «Казкi жыцця» 
и поэмы «На шляхах волi».

Турнир по пляжному футбо-
лу в рамках II Игр стран СНГ 
точно запомнится настоящим 
любителям спорта. Восемь 

команд, при этом сразу четыре не 
из Содружества Независимых Госу-
дарств — ОАЭ, Египет, Иран, Оман. 
Умопомрачительные голы. Вратари 
в роли бомбардиров. Невероятные 
сюжеты, подаренные прежде всего 
чемпионами мира 2021 года из Рос-
сии. Это они в Минске, во-первых, 
умудрились обыграть Узбекистан 
с рекордным счетом 15:0, а потом 
проиграть Ирану в полуфинале по 
пенальти. А во-вторых, в том самом 
проигранном матче россияне полу-
чили гол в свои ворота за 30 секунд 
до конца основного времени, но 
успели отыграться… Впрочем, как 
уже говорилось выше, и такой игро-
вой «подвиг» не помог российской 
команде добраться до финала. В 
итоге она заняла третье место.
Наша сборная под руководством 
испанца Николаса Альварадо месяц 
назад на квалификационном турни-
ре в Баку пробилась в финальную 
стадию чемпионата мира, который 
пройдет в феврале в Дубае, а пото-
му совершенно неудивительно, что 
у себя в Минске белорусы выступа-
ли в роли главных фаворитов. Ими 
были последовательно обыгра-
ны команды ОАЭ (5:2), Азербайд-
жана (5:1), Ирана (6:1) и Омана (4:0). 
Решающий матч с иранцами вышел 
под стать финалу чемпионата мира. 
Итоговая победа со счетом 5:4 при-
шла к белорусам в нервной и напря-
женной борьбе, но от этого стала 
только слаще. Мы — чемпионы!  i  Фрагмент матча Беларусь — ОАЭ. Таких ярких моментов, на радость зрителям, на турнире было много!


